

Posterga INE presupuesto para la elección de jueces

Comisión determina aplazar sesión sin la presencia de partidos políticos para definir monto, que ronda en los 13 mil millones de pesos; **aprueba recursos por 27 mil 270 millones para 2025**



**REFORMA JUDICIAL
A DEBATE**

LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
—nacion@eluniversal.com.mx

La Comisión Temporal de Presupuesto 2025 del INE avaló el proyecto presupuestal para el próximo año por un monto de 27 mil 270 millones pesos, que incluye 4 mil 620 millones para organizar consultas populares; sin embargo, se atoró y se aplazó el incluir el presupuesto precautorio para la elección de jueces, magistrados y ministros, que se perfila serán alrededor de 13 mil millones.

Durante una reunión de esta comisión, los representantes de Morena, Movimiento Ciudadano e incluso el contralor interno del INE, destacaron la necesidad de que se hiciera pública la cifra de alrededor de 13 mil millones de pesos que se prevé incluir en el proyecto de presupuesto que se debe presentar al INE antes de que concluya este mes de octubre.

El presidente de dicha comisión, Uuc-kib Espadas, comentó que el tema del presupuesto para la elección de jueces, magistrados y ministros se realizará en otra sesión sin la participación de los partidos políticos, porque argumentó que en este tema no les corresponde intervenir en los recursos de los comicios judiciales.

Reconoció que es importante que se presenten las cifras, con el carácter de provisionales, pero una vez que se tenga la claridad jurídica en este rubro.

Ello ante la insistencia de los representantes de Morena y Movimiento Ciudadano, así como de la consejera Norma Irene de la Cruz, quienes solicitaron que en la sesión de este sábado se expusieran oficialmente los montos que se están proyectando para la elección de jueces.

La consejera Norma Irene de la Cruz expuso que este tema es una responsabilidad de todos los órdenes y solicitó dar puntualmente el dato, las cifras del presupuesto para la elección judicial.

“Sí es un buen momento, el país está esperando la definición del anteproyecto del presupuesto”, apuntó.

Guillermo Elías Cárdenas, representante de Movimiento Ciudadano ante el INE, se sumó a dicha pe-

27,270 MILLONES DE PESOS es el proyecto presupuestal del INE en 2025.	13,000 MILLONES es el monto que se maneja para la elección de jueces.
4,620 MILLONES DE PESOS se utilizarán para realizar consultas populares.	15,000 MDP se destinarán para la operación ordinaria del instituto electoral.
	7,354 MILLONES se ejercerán para prerrogativas de seis partidos políticos.

ARCHIVO EL UNIVERSAL

tición al indicar que ya les habían presentado previamente de manera precautoria las cifras que son más de 13 mil millones de pesos. “Es importante esta presentación, en esta comisión, porque se tiene que aprobar antes del 30 de octubre”, recordó.

Sergio Gutiérrez, representante de Morena ante el instituto electoral, criticó que no se discutiera el tema del presupuesto para la elección de jueces, máxime cuando la cifra que ronda los 13 mil millones de pesos ya se había difundido en una reunión de trabajo previa.

“Es un monto que se aproxima a 13 mil millones de pesos. No entendería por qué no se

dijera”, expuso.

Incluso, el representante del Órgano Interno de Control del INE, Oswaldo Peralta, dijo que era necesario que en la sesión de este sábado se presentara el presupuesto del proceso electoral donde se votarán a jueces y magistrados porque debe aprobarse a más tardar el 30 de octubre.

“Pero no tenemos las cifras y creo que es importante incluirlo. La reforma ha sido aprobada, hay un mundo de interpretaciones, pero el TEPJF tomó una definición”, recordó.

“Sí creo que el gran ausente es el presupuesto sobre el tema de la reforma judicial”, indicó al recordar

que la cifra que se perfila por 13 mil millones ya es conocida al interior del INE.

Del gasto total, de 27 mil 270 millones que se solicitarán a la Cámara de Diputados, se prevé que 15 mil 296 millones serán para su operación ordinaria; 4 mil 621 millones para organizar una posible consulta popular.

Asimismo, 7 mil 354 millones de pesos se destinarán para prerrogativas y financiamiento para seis partidos con registro nacional: Morena, Partido del Trabajo, Partido Verde Ecologista de México, Movimiento Ciudadano, Partido Acción Nacional y Partido Revolucionario Institucional. ●

Solicitará 13 mmdp para organizar votación de juzgadores

Eleva INE el costo de elección judicial

Prevén aumento más partida que avalarán sin la presencia de partidos políticos

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Las áreas técnicas del Instituto Nacional Electoral (INE) siguen sumando gastos a la organización de la elección judicial, por lo que ésta suma un presupuesto de 13 mil 205 millones 143 mil 620 pesos.

La Comisión de Presupuesto del Instituto aprobó ayer la propuesta de recursos que el organismo pedirá a la Cámara de Diputados para 2025, que suma 27 mil 270 millones 913 mil 135 pesos.

Ese monto no incluye la partida para la elección judicial, pues los consejeros argumentaron que esta sigue modificándose, además será aprobada en una reunión sin la presencia de partidos políticos.

Esto molestó a representantes de institutos políticos, pues calificaron como incongruente que la cifra se las presentaron en una reunión previa, e incluso les circularon el documento.

Lo mismo opinaron el contralor interno del INE, Luis Oswaldo Peralta, y la consejera Norma de la Cruz, quienes afirmaron que el País está atento al monto que deberá gastar el organismo en la elección de 881 juzgadores en junio del 2025.

Grupo REFORMA publicó que el pasado viernes, las direcciones proyectaban un gasto de 12 mil 839 millones 563 mil 816 pesos para los comicios del Poder Judicial, y 24 horas después le habían sumado 365 millones de pesos, y se advierte que irá en ascenso.

“Sí es importante que se presenten las cifras que nos presentaron en la reunión, son números provisionales, esto es precautorio, y una vez que tengamos la claridad jurídica estos números pueden ir a la alza o a la baja, pero creo que sí es importante que se presenten”, indicó la consejera De la Cruz, integrante de la Comisión.

El representante de Morena, Jaime Castañeda, afirmó que incluso ya sabía que de los 13 mil millones se destinarán 6 mil millones a la Dirección de Capacitación y para la de Administración mil millones.

El consejero Uuc-Kib Espadas, presidente de la Comisión, lo interrumpió: “Señor

representante, lamento tener que decírselo, pero la participación de los partidos políticos está vedada del proceso de elección judicial”.

“Pues sí, pero esta es la parte presupuestaria, no tiene nada que ver. Esa es su posición, nuestra posición es que es presupuesto y, pues, es una cuestión presupuestaria, ya nos enseñaron la cifra en la reunión de trabajo. Además, el Congreso de la Unión es la que lo tiene que aprobar”, insistió el morenista.

El contralor le hizo segunda: “Lo que todos debe-



La Comisión de Presupuesto del INE es presidida por el Consejero Uuc-kib Espadas e integrada por las consejeras Norma De la Cruz y Rita Bell López.



mos de tener siempre es la mayor de las calmas, estamos hablando del dinero del País. No es su servidor quien tenga que recordarle a ningún servidor o servidora pública su responsabilidad política, sí es un tema de responsabilidad dar puntualmente las cifras del presupuesto judicial”.

El representante de Movimiento Ciudadano, Guillermo Cárdenas, advirtió que dicho presupuesto tiene que aprobarse por el Consejo General la próxima semana, por lo que el tiempo para tomar definiciones se les agota.

“Nosotros no vamos a participar en la organización, pero entonces en el Consejo General, cuando se apruebe el presupuesto, ¿van a sacar a los partidos políticos de la mesa? Porque también somos integrantes de esa mesa”, insistió.

La presidenta del INE, Guadalupe Taddei, asistió a la reunión, y sin dar más explicaciones se limitó a decir que compartía las preocupaciones de todos.

La funcionaria no dio fechas ni aclaró las razones de posponer la aprobación.

Perfila el INE destinar \$13 mil millones a la elección de juzgadores

Cifra superior a la ejercida en los comicios del pasado 2 de junio

FABIOLA MARTÍNEZ

El Instituto Nacional Electoral (INE) perfila un presupuesto “precautorio” de 13 mil 205 millones 143 mil 620 pesos para organizar la elección de integrantes del Poder Judicial. El tema deberá definirse antes del 31 de octubre, es decir, a más tardar el miércoles próximo, tanto en comisión como en el Consejo General.

La cifra preliminar referida, del presupuesto precautorio para elegir a poco más de 800 juzgadores, es menor apenas en 50 millones de pesos comparada con los 13 mil 255 millones de pesos que solicitará el INE a la Cámara de Diputados como su presupuesto base para sus gastos; 69.3 por ciento de esa cantidad es para solventar la nómina del órgano, integrada por unos 20 mil trabajadores, ya con el incremento de 3.3 por ciento para compensar la inflación proyectada por Hacienda.

En cambio, la idea financiera para la elección de ministros, magistrados y jueces sería mayor de los 8 mil 802 millones autorizados para la elección federal de junio pasado, donde fueron renovados el Congreso de la Unión y la Presidencia de la República.

Entre los conceptos más altos para la previsión de la elección judicial están 6 mil 830 millones de la Dirección de Capacitación Electoral (donde están los capacitadores de funcionarios de casilla), y 4 mil 522 millones para la Dirección de Organización Electoral (logística y boletas), así como mil 124 millones para la de Administración.

Ayer sesionó la Comisión Temporal de Presupuesto 2025, en la que se expusieron los detalles para la funcionalidad del INE en 2025, cuya solicitud de presupuesto será de 27 mil 270 millones de pesos; como se dijo, una base de 13 mil 255 millones para la elección de jueces; además, 7 mil 354 millones para partidos (dinero que se entrega a éstos directamente), y una bolsa de 4 mil 620 millones para consultas populares, entre muchos más rubros de lo que se conoce como Cartera Institucional de Proyectos.

Es decir, si para el mes entrante no hay solicitudes para consultas, el dinero se deberá excluir del presupuesto que apruebe la Cámara de Diputados. Situación similar ocurriría con la elección de juzgadores, pues al colocar el monto como “presupuesto precautorio”, éste podría ser disminuido o incrementado.

Según un documento de trabajo del INE, todo el entramado de la función electoral, incluido lo de la reforma judicial, representaría para el país un gasto de 40 mil 476 millones de pesos para el año próximo.

Las partidas más grandes, como ya se indicó, son los 13 mil 255 millones sólo como base operativa del INE, así como las de partidos políticos, consultas populares y la elección del Poder Judicial.

Pese a que los datos anteriores circularon a nivel de grupos de trabajo, el presidente de la Comisión Temporal de Presupuesto 2025, Uuc-kib Espadas, se negó a abordar el tema en la sesión de ayer, bajo el argumento de que por sentencia del Tribunal Electoral no podían estar los partidos.

“Seguiremos con la ruta de aprobación establecida de conformidad con los alcances de los distintos procesos jurisdiccionales”, indicó. Esto, pese a que la consejera Norma de la Cruz insistió en saber más del tema, incluso con la aclaración de que por ahora son números provisionales.

El encargado del Órgano Interno de Control (OIC), Luis Oswaldo Peralta, y el representante de Morena, Jaime Castañeda, se sumaron al planteamiento, al insistir que ya se hizo un primer desglose en los grupos de trabajo y que convenía la transparencia.

El consejero Espadas interrumpió al morenista para subrayar que la participación de los partidos “está vedada del proceso de elección judicial”.

Al final de la sesión, la consejera presidenta, Guadalupe Taddei, felicitó a quienes elaboraron el perfil presupuestal del INE para 2025, y subrayó que se avanzó en el “soporte documental” de todos los conceptos incluidos en este proyecto.

INE aplaza discusión de gasto para elegir jueces

JONATHAN PADILLA

La Comisión Temporal de Presupuesto del Instituto Nacional Electoral aprobó este sábado el anteproyecto de presupuesto para 2025, por un monto de 27 mil 271 millones de pesos. Pero dicha propuesta no incluye el gasto para organizar la primera elección de

jueces, ministros y magistrados del Poder Judicial de la Federación el 1 de junio de 2025.

De acuerdo con un cálculo del organismo electoral, dicho proceso costará 12 mil 936 millones 103 mil 298 pesos.

La Secretaría de Hacienda debe presentar el próximo 15 de noviembre el denominado paquete económico a la Cámara de Diputados para iniciar la discusión y aprobarlo antes del término del periodo ordinario de sesiones, el 31 de diciembre.

A unas semanas de que Hacienda entregue el paquete general, el INE avaló su propuesta, que incluye más de 27 mil millones de pesos, de los cuales 15 mil 296 millones serán para su operación ordinaria, cuatro mil 621 millones para una posible consulta popular y para partidos políticos, siete mil 354 millones de pesos.